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选择提前退休，有的人却从头开始。 2009年，陈平也刚好50

岁。在沉寂三个月后，陈平选择离开一手创办、苦心经营15

年的宅急送，重新开启快递事业。“新公司叫星晨，新的成

品的谐音，春节后就成立。”1月8日下午，陈平接受本报记

者的专访时称。 作为宅急送的创始人，陈平不愿直接谈论离

开宅急送的原因，但他坦陈，“家族企业有很多自身难以解

决的问题，没法把企业做成现代化的上市公司。” 面对外资

不断对国内物流企业的兼并收购，以及从去年就打响的外资

价格战，国内物流企业命运显得很叵测。中国物流与采购联

合会副会长戴定一指出，民营物流企业大多是家族企业，在

发展的新阶段陈平的困惑有相当的共性。 “陈宅”时代终止

2008年9月底，坊间传闻宅急送总裁易主，时任宅急送总裁的

陈平仅在电话里确认自己休假。一个月后，宅急送发布声明

称，陈平因身体原因开始“休息”，时任常务副总裁的陈平

大哥陈显宝开始主持工作。最终，陈平没有如约回到宅急送

。 2009年1月4日，陈平在自己的博客上发布了“给宅急送全

体干部员工的一封公开信”，宣布自己将离开宅急送。在信

中，陈平的解释是“当华平突然终止投资后，我请求董事会

给予资金支持以保住改革成果。资金是注入了，但我却被多

重压力压得喘不过气来”。 陈平所言的多重压力，有一点与

其提出转型扩张却导致长达一年多的亏损有关。 2007年，为

提高宅急送的竞争力及市场规模，陈平不顾公司其他管理层



反对，决定推进由项目物流为主向小件物流转移的战略转型

。经过半年多的时间，宅急送在全国建网点近3000个，新

增300辆地面物流班车，新包租航空线路200多条，新招小件

操作人员6000多名。 宅急送内部员工在接受记者采访时透露

，陈平此次不计成本的扩张，加剧了规模和收入的失衡

。2007年宅急送人数为9000多人，到了2008年9月，员工总数

已达21000多，而2008年的营业收入仅比2007年增加7％，远远

低于过去十几年一直保持的40％以上的增幅。 知情人士透露

，宅急送2008年的营收是13亿元，该数据与2007年营收43亿的

顺丰已存在很大差距。而且，“（宅急送）从2007年10月便

一直亏损，直至2008年12月才扭亏。” 一年多的亏损压力煎

熬着陈平。评价转型失败的言论远多于支持的声音，更重要

的是“十多年来我始终处在家族、同学、战友等复杂多变的

漩涡中，其中的难言之苦和心力交瘁，只有我自己独自在承

受”。 在接受记者采访时，陈平多次在“家族分歧”的话题

上停顿下来。他坦陈，对宅急送发展战略上的分歧只是他选

择离开的表面原因，而更重要的是深感受困于家族企业的公

司体制。“与其闹得大家不合，落下独尊的罪名，还不如两

手空空独自而去。” 不过，在宅急送第一执行副总裁熊星明

看来，陈平离开主要是与其他董事对公司战略方向和发展步

奏的看法不一致造成的。宅急送的董事、也是陈平的二哥陈

东升在2008年8月份的一次经营会议上指出，金融危机将会影

响实体经济，公司必须进行战略调整，稳健过冬。其他高管

也认为公司需要更稳健和现实的发展，这与陈平的扩张思维

产生分歧。 熊星明透露，董事会曾挽留陈平，但其去意已决

，因此双方好言好散。“我们希望今后两家公司能融洽相处



、互相支持、共同发展”。 陈平的离去，并没有引起宅急送

过大的反应。1月9日，宅急送总部所在的兆维大厦11层一切

平静。熊星明向记者证实，宅急送方面已经接受了陈平的退

出请求，双方还签署了股权转让的文件，宅急送将出资购买

陈平所持有的所有宅急送股权。 至此，宅急送终结了陈平时

代。 “星晨”启程 离开宅急送的陈平，并未放弃快递业，在

经济萧条之际，他选择投入全部身家重新创业。 新公司取名

“星晨急便”，注册资本300万，其中陈平占51％股份，其他

两位出资人和公司管理层则占了49％。“现在公司总投

资3500万，其中大部分是我的钱，我把全部身家都放进来了

。” 陈平表示，虽然仍旧涉足快递领域，但星晨急便的经营

重点是30公斤以下的小件业务，主攻社会零散生意，与宅急

送相比“在经营范围上存在一定交叉，但方向不太一样，将

来也不会形成太大的竞争”。 同时，陈平向记者透露，新公

司将在春节后成立，以北京为总部，然后围绕北京、上海、

广州等11个城市分层次铺设1000个网络，部分网络将通过加

盟形式铺设的。 不过，由于经济形势不佳，加之逆势中快递

行业激战更酣，外界不免质疑陈平的创业时机是否恰当。 据

中国物流与采购联合会副会长何黎明介绍，因为金融危机的

影响，经济形势在第四季度开始陡然下行，去年9月份以后，

物流业务明显下滑，部分业务和局部地区出现负增长。 另外

，外资快递已经拥有了国际快递80％的市场份额，而国内快

递市场的激战更酣。以联邦快递为例，其通过并购大田国内

快递涉足国内快递市场后，2008年前后三度降价，抢占国内

快递市场份额。虽然联邦快递成为跨国快递企业首个被罚对

象，但小额的罚金与高额的受益相比，并不能阻止其他外资



快递寻求相同的路径，伺机进入国内快递市场。 据中国物流

与采购协会提供的数据显示，联邦快递中国公司2007年的营

收近25亿，已成功晋级中国物流企业50强。值得注意的是，

该公司营收甚至是宅急送的两倍，与民营快递巨头顺丰营收

差距仅为十几亿元。 在行业内外交困的形势下，不少民营快

递企业也顺势调整规模和发展节奏，其中包括顺丰和宅急送

。但陈平认为，对于新公司来说，经济形势的冲击有限，反

而可能会在其他企业收缩之际空出机会，“何况目前小件业

务的市场远未饱和”。 记者从中国国家邮政局1月12日召开的

工作会议上获悉，2008年全国邮政业业务总量累计完成1407

亿元，其中快递业务收入累计完成407亿元，同比增长18．8

％，快递业的增长势头依旧强劲。 戴定一建议，解决民营物

流企业公司普遍存在的治理问题，最有效的方式是提升信息

建设。以信息来管理和监控公司，通过透明的信息掌控下级

公司的真实运营情况，同时给予有限决策权解决企业活力问

题。 "#F8F8F8" 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下

载。详细请访问 www.100test.com 


